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В КВАНТОРИУМЕ ПРОШЁЛ ХАКАТОН
Больше 100 юных инженеров со всей 

страны решали прикладные задачи по 
сборке и управлению дронами и мо-
бильными роботами.

Владимир Шарыпов,
мэр города Иваново:

— Почти 30 тысяч де-
тей нашего города бес-
платно занимаются ро-

бототехникой, иностранными языками, 
программированием. В этом году от-
крыли ещё один Кванториум, с есте-
ственно-научным уклоном в 67–м ли-
цее. Сейчас готовим помещения для 
того, чтобы в 2024 открыть Квантори-
ум в 6–м лицее.

Мы попросили главу города Влади-
мира Шарыпова подобрать новости из 
жизни школьников за последний месяц, 
которые запомнились ему больше всего. 
И вот, что получилось.

ПРОВЕЛИ КУБОК
МУЖЕСТВА И ДОБЛЕСТИ 

На соревнования по кёкусинкай ка-
ратэ во Дворце игровых видов спорта 
участвовали 500 человек из 13 регио-
нов страны. Главным партнёром сорев-
нований стали десантники 98 гвардей-
ской дивизии.

В СПОРТШКОЛЕ #11
ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ПИТОМЕЦ

Конь будёновской породы по кличке 
Брабус. Для красавчика–коня постро-
или собственный денник, там он будет 
жить после тренировок.
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БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХ — ТЕМА ВАЖНАЯ И НУЖНАЯ, И 
ПОДНИМАТЬ ЕЁ СТОИТ КАК МОЖНО ЧАЩЕ. К ВОСПИТАННИКАМ 
«ПРИТЯЖЕНИЯ» В РАМКАХ IV СОЦИАЛЬНОЙ КАМПАНИИ «ВНИ-

МАНИЕ ДЕТИ» ПРИШЛИ СОТРУДНИКИ ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ. 

ВАЖНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕГИОНА 
УВЕЛИЧИЛО ВЫПЛАТЫ ЗА 
УСПЕШНОЕ ВЫСТУПЛЕНИЕ 
НА ОЛИМПИАДАХ: 

• ПОБЕДИТЕЛЬ ВСЕРОСА — 
100 000 РУБ.

• ПРИЗЁР ВСЕРОСА — 
80 000 РУБ.

• НАСТАВНИК ПОБЕДИТЕЛЯ 
ИЛИ ПРИЗЁРА — 

• 100 000 РУБ.
• ПОБЕДИТЕЛЬ ПЕРЕЧНЕ-

ВЫХ ОЛИМПИАД 1 УРОВ-
НЯ — 30 000 РУБ.

• ПРИЗЁР ПЕРЕЧНЕВЫХ 
ОЛИМПИАД 1 УРОВНЯ — 
20 000 РУБ.

• НАСТАВНИК УЧАСТНИКА 
И ПРИЗЁРА — 30 000 РУБ.

ЕСЛИ НЕ СЧИТАТЬ ГОРОДА–
МИЛЛИОНИКИ, ЭТО ОДНИ ИЗ 
САМЫХ ВЫСОКИХ ПРЕМИЙ В 
СТРАНЕ

Фликеры и
волшебство

на дороге

— Фликер снижает риск наезда на 
пешехода на 65%. Механика его рабо-
ты проста: фликер на одежде отражает 
свет от автомобильных фар, и пешеход 
становится заметен. 

Они рассказали ребятам, как пра-
вильно вести себя на дорогах и пе-
шеходных переходах, напомнили пра-
вила ПДД и упомянули, зачем нужны 
фликеры. 

— Если у машины включен ближний 
свет, то обычного пешехода водитель 
увидит с расстояния 25–40 метров. 
А использование световозвращателя 
увеличивает эту цифру до 130–240 
метров! 

— Фликер не боится ни влаги, ни 
мороза — носить его можно в любую 
погоду. 

— Фликер может спасти человека не 
только от ДТП. Был случай, когда 
один фликер на рукаве остановил це-
лый грузовой поезд. Мужчина уснул 
на рельсах, машинист за 200 метров 
заметил, что перед ним что–то све-
тится, и включил экстренное тормо-
жение.

— Фликер рекомендуется носить на 
обеих руках, на поясе и на рюкзаке. 
Это может быть значок, наклейка, 
подвеска.

— Выбирать нужно только каче-
ственный фликер. Белого или лимон-
ного цвета, круглый или полоский. 
Другие окрасы и замысловатые формы 
менее эффективны.

— Фликеры стоит прикреплять к 
детским коляскам, велосипедам, са-
мокатам и другим детским средствам 
передвижения. 

Будьте внимательны и осторожны на 
дороге!



текст | Маша Макашина, фото | Артём Коростелёв
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Мы будем отмечать!
ВСЕГДА В ПУТИ

Труппа нашего драматического — 
участник проекта «Большие гастро-
ли». Поэтому артисты часто ездят в 
разные города и показывают местным 
театралам наши постановки. В октя-
бре, например, артисты гостили в 
Стерлитамаке, пока у нас залы со-
бирали ярославцы (об этом позже). В 
ноябре труппа драмы едет в Рязань на 
фестиваль, их место занимают арти-
сты из Башкортостана.

ПЛАНЫ НА СЕЗОН
Ещё осень, а уже две премьеры от-

гремели. Открылся сезон с постановки 
«Три сестры» Чехова, а продолжился 
классикой. Очень необычная и напря-
жённая постановка «Шекспир. Из «Гам-
лета» идёт на малой сцене. Школьни-
кам сходить обязательно, советуем.  

 
ГАСТРОЛИ ТЮЗА

В конце прошлого месяца драмати-
ческий театр принял гостей из Ярос-
лавля. На нашей площадке выступали 
артисты Театра юного зрителя им. 
В.С. Розова.

«Наши сцены очень похожи. Первым 
возгласом было: «Ну, наконец-то!». 
Наконец сцена и этот запах, который 
присущ только настоящим театрам. Мы 

уже год находимся на ремонте и забы-
ли, каково это, выходя на сцену, ощу-
щать трепет ответственности», — по-
делилась Алина Сенюшкина, артистка 
Ярославского ТЮЗа. 

Для ивановских зрителей ярослав-
цы привозили шесть постановок, два 
спектакля по классическим романам — 
«Герой нашего времени. Княжна Мери» 
по М.Ю. Лермонтову и «Евгений Оне-
гин» А.С. Пушкина.

«Оба этих произведения проходят в 
школе, в начале первого полугодия, 
и мы визуализируем для ребят то, 
что они читали», — отметила Светла-
на Прохорова, заместитель директора 
Ярославского ТЮЗа.

 Также театр показал два детских 
спектакля — «Сказки Пушкина. «Золо-
той петушок»» и «Незнайка-путеше-
ственник», а ещё две комедии — «Суп-
ница, или Кипящие страсти» и «№ 13». 

«Хочется ещё больше спектаклей сюда 
привезти, чтобы показать, насколько 
родственны наши души и репертуары. 
У меня ощущения какого–то востор-
га! Вот в гостях, но как дома», —  

сказал Александр Перфилов, артист 
Ярославского ТЮЗа. 

КАК ВЫИГРАТЬ БИЛЕТЫ В ТЕАТР
Посетить постановки драматическо-

го можно бесплатно, достаточно каж-
дый месяц участвовать в розыгрыше. 

1. Зайти в группу театра в ВКон-
такте:

2. Дождаться публикации поста с 
репертуаром на следующий месяц.

3. В комментариях в этот же день 
написать название постановки и дату, 
в которую хочется пойти.

4. Дождаться результатов. 
Победителей конкурса выбирает 

рандомайзер. Шансы у всех равны.

ВАЖНОЕ НАПОМИНАНИЕ 
Пушкинская карта именная и пред- 

назначена только для вашего пользо-
вания. «Часто школьники по Пушкин-
ской карте покупают билеты бабушкам, 
мамам, тетям, дядям и т.д. Если будут 
выявлены случаи, что взрослых пропу-
стили, то театр могут исключить из 
программы «Пушкинская карта». Будет 
плохо и вам, и нам. Не хочется терять 
хорошего зрителя. Давайте быть чест-
ными», — предупредила Карина Архипо-
ва, заместитель директора Ивановско-
го драматического театра.

Спектакли, билеты на которые до-
ступны по Пушкинской карте, смотрите 
по QR–коду:

ИВАНОВСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР ОТКРЫЛ СВОЙ 90–Й ПО СЧЁТУ 
СЕЗОН. ЗАДАЧ НЕМАЛО: ПОКАЗАТЬ КЛАССНЫЕ СПЕКТАКЛИ, ВЫПУСТИТЬ 
ПРЕМЬЕРЫ, ПРИВЛЕЧЬ ПОБОЛЬШЕ ЗРИТЕЛЕЙ. КАК ТЕАТР ГОТОВИТСЯ 
ОТМЕЧАТЬ ЮБИЛЕЙ, КАКИЕ ГАСТРОЛИ ПРЕДСТОЯТ И ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 

ШКОЛЬНИКАМ — РАССКАЖЕМ В СТАТЬЕ.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ12+

В РЕПЕРТУАРЕ ТЕАТРА БОЛЬШЕ 
30 НАЗВАНИЙ: ДРАМЫ, КОМЕ-
ДИИ, СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ДЕТЕЙ, 
РАБОТАЕТ МАЛАЯ СЦЕНА. 
КАЖДЫЙ ГОД СЮДА ПРИХОДИТ 
БОЛЬШЕ 80 ТЫС. ЗРИТЕЛЕЙ.
В СЕЗОНЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ШЕСТЬ 
ПРЕМЬЕР, БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ 
УДЕЛЕНО КЛАССИКЕ. В ТРУППЕ 
33 АКТЁРА.



Мария Седова, корре-
спондент портала «Из-
вестно.ру», г. Иваново:

— Было интересно чи-
тать работы участников 

в номинации «Журналистское рассле-
дование». Ребятам удалось раскрыть 
тайны написания качественных мате-
риалов, а также секреты бразильских 
СМИ. Благодаря этому заданию, юнкоры 
смогли почувствовать себя настоящими 
журналистами. Правильно написал один 
из участников «МедиаФорума»: «Журна-
лист никогда не сидит на месте».

Андрей Парыгин, 
режиссёр монтажа, 
г. Екатеринбург:

— В целом все сюжеты 
сняты на неплохом уров-

не, но креатива мало. Идут по стан-
дартной схеме. В этом году работы 
более сильные, не без косяков. Но 
это нормально! Ребята только начи-
нают! Все работы достойные и осмыс-

ленные — это главное. Всем успехов! 
И пусть не боятся ошибок. Пусть про-
буют что–то новое! 

Газета #простокласс получила пер-
вое место в номинации «Лучшая га-
зета» Первой лиги, а наша корре-
спондент Милена Зюмаева выиграла в 
номинации «Репортаж». 

С победителями печатных номинаций 
мы познакомим вас лично, тексты и 
комментарии жюри можно почитать на 
страницах 5–9. Послушать радиовыпу-
ски и посмотреть репортажи можно по 
QR–коду:

текст | редакция, фото | архив Форума МЕДИАШКОЛА 12+

КАЖДЫЙ ГОД В ИВАНОВЕ ПРОХОДИТ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ НАЧИНАЮЩИХ ЖУРНАЛИСТОВ 
«МЕДИАШКОЛА», ВОТ УЖЕ 17 РАЗ ЕГО ОРГАНИЗУЮТ ПЕДАГОГИ ЛИЦЕЯ №67. ПРИЕЗЖАЮТ И УЧАСТВУЮТ 

ОНЛАЙН ТЕЛЕ– И РАДИОСТУДИИ, А ТАКЖЕ РЕДАКЦИИ ПЕЧАТНЫХ СМИ ИЗ ИВАНОВА, ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ, НИЖЕГОРОДСКОЙ, АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ И ДАЖЕ АРГЕНТИНЫ. ГАЗЕТА #ПРОСТОКЛАСС 

УЧАСТВОВАЛА ВПЕРВЫЕ И СРАЗУ ПОБЕДИЛА В ДВУХ НОМИНАЦИЯХ. РАССКАЗЫВАЕМ ПОДРОБНОСТИ. 

Медийщики,
полный сбор!
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КАК ЭТО БЫЛО
XVII Международный форум школьных 

СМИ «МедиаШкола» открылся  30 ок-
тября и продлился три дня. В этом 
сезоне зарегистрировались 29 редак-
ций школьных изданий, 19 теле– и 8 
радиостудий. 

Тема была: «СМИ о СМИ». Участ-
ники форума успели посетить круп-
ные ивановские редакции, пообщаться 
с профессиональными журналистами и 
посмотреть на работу газет, радио и 
телестудий изнутри. В гости пригла-
сили  «Ивановская газета», «Ивтеле-
радио», «БАРС». 

Удалённо участвовали журнали-
сты-школьники из Забайкальского 
края, Астраханской, Кемеровской, Ле-
нинградской, Московской, Нижегород-
ской, Новосибирской, Омской, Ростов-
ской, Ярославской областей. Среди 
экспертов форума — опытные журна-
листы из Санкт–Петербурга, Москвы, 
Белоруссии и Иванова.

Торжественная церемония откры-
тия и закрытия проходила в Центре 
«Притяжение», коллективы из других 
городов и стран подключались дистан-
ционно. 

ЧТО НУЖНО БЫЛО СДЕЛАТЬ
Участников разделили на две лиги —  

Высшую (там были победители прошлого 
сезона) и Первую. В этом году впер-
вые была номинация «реклама». 

Ребята выбрали жанры журналисти-
ки и должны были написать материалы, 
соблюдая стиль. На выполнение зада-
ния отводился всего день. Материалы 
собирали в выпуски газет и тоже сда-
вали на суд компетентного жюри. Оце-
нивалось мастерство, чувство языка, 
подбор фото и вёрстка.
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текст | Вероника Алтухова, лицей № 67, Иваново,

фото | Дарина Толбатовская

ни. Бабушка на лавочке, соцсети – 
это тоже средства массовой информа-
ции. Они не всегда зарегистрированы. 
Но все сейчас несут ответственность 
за каждое сказанное слово, поэтому 
материал тщательно проверяется.

— Что самое сложное в работе в 
СМИ?

— Работа с людьми. Если ты не под-
готовлен к интервью, не знаешь, с кем  

Как правильно начать интервью, 
сложности профессии, запоминающие-
ся гости — об этом мы спросили у 
Александра Павлова, ведущего «Радио 
России» Иваново.

— Как вы попали в СМИ?
— По первому образованию я порт-

ной, но теперь режиссёр. Путь на ра-
дио начался в 14 лет. У меня была 
своя передача. Записывал на таком 
доисторическом приборе (показыва-
ет). Закончил говорить. Плёнку с 
бабины снял. Можешь подрезать, под-
клеивать, менять что-то местами. Со-
временные репортёры говорят быстро, 
а журналисты постарше с паузами, 
чтоб склейку можно было делать после 
каждого слова.

— Что произойдёт, если СМИ ис-
чезнут?

— Они не исчезнут. Могут перейти в 
другой формат: слухи, шёпот, сплет-

ты говоришь, это, как минимум, не-
вежливо. Нужно знать его заслуги, 
опыт, возможности. Иногда сложно по-
добрать информацию. Чтоб состоялся 
диалог, надо быть на одной волне с 
собеседником, разговорить его. По-
этому начинаем с простого: «Как у 
вас погода? Как до нас добрались?» 
Человек отвечает. Так и выходит ин-
тересное интервью.

— Кто из гостей запомнился больше 
всего?

— Сложно сказать, их бесконечно 
много. К нам приходят историки, пси-
хологи, «звёзды». Больше всего нра-
вятся дети, запоминается увлечённая 
молодёжь.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Добротный материал. Впечатление, 

что делал давно работающий корре-
спондент.

О сплетнях, 
бабушках, бабинах...

1 МЕСТО.
ВЫСШАЯ ЛИГА

текст | Артём Кузнецов, лицей № 64, Омск,
фото | Арина Куликаева

МЕДИАШКОЛА. ИНТЕРВЬЮ12+

ганизация. Всем нужно вести сайты, 
социальные сети, а грамотно могут 
делать это только профессиональные 
медийщики.

— Как вы относитесь к деятельно-
сти молодёжных СМИ?

— С большим интересом наблюдаю, 
как работают молодёжные пресс–цен-
тры. Здесь часто рождаются необычные 
проекты, проявляются таланты. Ребята 
делают первые шаги в профессии, зани- 
маются настоящим творчеством. Как бы 
в дальнейшем их жизнь ни сложилась, 
этот опыт обязательно пригодится.

— Какими профессиональными каче-
ствами должен обладать журналист?

— В первую очередь, любознатель-
ность и умение доступно излагать 

Какие профессиональные качества 
должны быть у журналиста? Какими чер-
тами характера нужно обладать? Часто 
у корреспондентов школьных изданий 
возникают такие вопросы. Найти от-
веты юнкорам газеты «СтильНО» помог 
Андрей Мотовилов — главный редактор 
газеты «Омская правда», председатель 
омского областного отделения Союза 
журналистов России.

— Почему в последнее время в мире 
на ведущие роли вышли именно работ-
ники медиасферы?

— Есть такое выражение: кто вла-
деет информацией, тот владеет миром. 
Без специалиста в области медиа се-
годня не может обойтись ни одна ор-

свои мысли. Молодым журналистам надо 
быть коммуникабельными, уметь за-
давать вопросы, а также необходимо 
освоить разные способы получения 
информации. Для того чтобы стать 
настоящим профессионалом, получить 
необходимый опыт, требуется, на мой 
взгляд, не менее 4–5 лет. Поэтому к 
профессии надо относиться серьёзно. 
Взялся — иди до конца.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Хороший грамотный материал, но не 

очень хорошее качество фото.

Хочешь быть 
успешным – учись 
у профессионала

1 МЕСТО.
ПЕРВАЯ ЛИГА

МЕДИАШКОЛА. ИНТЕРВЬЮ12+



текст, фото | Дарья Серова, Новосибирск

Сегодня мы решили сделать обложку 
ивановского спецвыпуска с помощью... 
нейросети. Что это такое? Нейросеть —  
часть искусственного интеллекта, 
«платформа» для быстрой и эффектив-
ной работы.

Главное — придумать интересную 
идею. Тема этого года — «СМИ о СМИ»? 
Решили связать её с главным гадже-
том–источником информации современ-
ника — мобильником.

Для начала наш дизайнер Миша по-
пытался скачать новый фотошоп со 
встроенным ИИ — не получилось. Нашли 
несколько ботов: чат–боты и боты с 
возможностью генерировать изобра-
жения. Нам нужна была только ге-
нерация изображения, но захотелось 
узнать, какой видит нашу обложку 
искусственный интеллект. Назвали 
тему, идею, объяснили расположение 
объектов и стиль рисунка. Добавили, 
что на обложке должно быть фото, а 
не рисунок. Но... нейросеть реши-
ла действовать по–своему. В итоге 

Искусственный интеллект начал за-
хватывать всё больше аспектов нашей 
работы. Кто–то ищет идею для новой 
картины, кому–то нужен способ эффек-
тивного выполнения работы, а кто–то 
хочет лишь пообщаться с генерирован-
ной личностью.

получили необработанную картинку с 
нарисованным телефоном и ещё не-
сколькими объектами, фигурирующими 
в сфере журналистики.

Да, нейросеть не оправдала наших 
ожиданий, но одно из её изображе-
ний всё–таки подошло. Поместив его 
в качестве фона, Миша приступил к 
основной работе.

Мы можем с уверенностью сказать, 
что искусственный интеллект никогда 
не заменит человеческий разум. Об-
ложка от нейросети была неоригиналь-
ной, а правила вёрстки и изображений 
она соблюдать вообще не собиралась. 
И всё–таки она может дать толчок, 
натолкнуть на мысль, до которой не-
которые идут днями, а то и годами.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Задумка интересная, жанр соблю-

ден, но не до конца. Не хватило 
эксперимента, описательности, под-
мечания деталей и выводов. В целом —  
молодцы.

Обложка на два разума 

текст, фото | Милена Зюмаева #простокласс

Суета, разговоры и  стук клавиш —  
так я представляла себе редакцию с 
утра. На деле — пустые кабинеты, 
остывший кофе и тишина. Журналисты 
умчались собирать информацию, а мы 
пока подсматриваем, как они живут. 

В редакции газеты я впервые, гото-
вилась подмечать детали, ведь, если 
повезёт, я однажды буду работать в 
такой. Просторный и светлый кабинет,  
компьютеры, стикеры с заметками, 
мягкие игрушки. Уютно. Буквы на кла-
виатурах блёклые, затёртые, а на мо-
ниторах не пылинки.

Сегодня вторник, а значит, номер  
«Ивановской газеты» уже вышел. Вече-
ром 8500 экземпляров попадут в дома 
горожан. Хрустящие, мажущие краской. 

Ощутимо пахнет кофе. Час назад на 
планёрке была вся редакция, а сейчас  
никого: кто–то пишет репортаж об  
уборке города, кто–то поехал с мэ-
ром смотреть ремонт домов, а кому–то  
повезло попасть на фестиваль «Сла-
вим Россию!». Никакого отдыха, пора 
собирать следующий номер. И в таком 

ритме 32 года. «Журналистика — это 
борьба за внимание читателя!» — слы-
шу, как рассуждает редактор Андрей 
Кузьмичёв.

Нужно быть актуальными, искать 
форматы, опережать. В редакции есть 
новостной портал «Известно.ру», жур-
налисты снимают для него видео. А 
монтирует их шеф–редактор Антон Гав-
рилов. Сегодня вытесняет спикера из 
хромакея.

В соседнем кабинете музей: там все 
выпуски газеты, старенький компью-
тер, литеры, которыми пользовались 
при печати. Журналисты живут настоя-
щим, нацелены в будущее и никогда не 
забывают о прошлом. 

Выходя, я поняла, что мне нра-
вится ритм редакции, и пусть даже 
некогда и кофе попить.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Из всех представленных на кон-

курс текстов эта публикация наиболее 
близко попала в репортажный жанр. 
Оригинальная подача. Хочется, чтобы 
стиль был более образным. 

Почему в редакции пусто?
1 МЕСТО.

ПЕРВАЯ ЛИГА

МЕДИАШКОЛА. РЕПОРТАЖ 12+
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текст, фото | Светлана Мухина, Алина Лопаткина, 

Даниил Таратихин, Ивановская область

ся: «Знамени» нужны молодые кадры. 
Многие работающие сотрудники — пен-
сионеры. И, может быть, ушли бы на 
заслуженный отдых, но их удерживает 
мысль, как будет существовать газета 
при недостатке кадров. Несмотря на 
грустные нотки, приятно, что корре-
спондентам небезразлично будущее их 
беззаветно любимого детища.

Любовь Петровна называет и дру-
гие проблемы «районки». Предприятий 
практически нет, с газетой сотруд-
ничают больше всего образовательные 
организации и учреждения культуры. 
Свои трудности добавляет и современ-
ность: новости в соцсетях расходятся 
раньше печатных. «У газеты действу-
ет официальный сайт, — не унывает 
Л.П. Тарновецкая, — развиваются со-
общества в соцсетях, где мы стараемся 
публиковать много фотографий, но не 
расписывать новости до конца, чтобы 
подробности подписчики смогли узнать 
из выпуска газеты».

Редакция, типография, почта, по-
чтовый ящик... И снова редакция и весь 
путь по кругу. И так уже восемьдесят 
восьмой год живёт в движении обще-
ственно–политическая газета «Знамя». 
Легки ли в столь почтенном возрасте 
для печатного издания узкие дорожки и 
извилистые тропы в Савинском районе? 
Отправляемся, чтобы узнать...

Газета «Знамя» родом из Савина. 
В заснеженном посёлке по неведомым 
следам и, конечно, благодаря отзы-
вчивости жителей быстро находим дом 
«районки» (так ласково называют ее 
местные старожилы). В тёплой во всех 
смыслах обстановке идёт усердная ра-
бота над очередным выпуском. Коллек-
тив под стать изданию: с солидным 
опытом и уважительным отношением к 
читателям.

Своей приветливостью и открыто-
стью нас привлекает Тарновецкая Лю-
бовь Петровна. Корреспондент делит-

Наша беседа завершается предло-
жением сотрудничать и даже сделать 
школьную страницу в районной газете.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Текст очень проникновенный и тро-

гательный. Стиль выверенный, текст 
грамотный. Надеюсь, кураторы не 
сильно помогали молодому дарованию. 
Образно, красиво, интересно.

В некотором поселке, 
в некоторой редакции…

2 МЕСТО.
ПЕРВАЯ ЛИГА

текст, фото | Илья Долотов, Нина Шулекина,
школа №18, Иваново

МЕДИАШКОЛА. ИНТЕРВЬЮ12+

В пасмурный осенний день в здании 
ГТРК нас встретила Марина Кирьяно-
ва — корреспондент «Радио России», 
и привела в большую, просторную, но 
скромную комнату. В центре — большой 
круглый стол, стулья и много микро-
фонов. Оказалось, это единственная 
сохранившаяся радиостудия в стране, 
которая выполнена в технике «куб в 
кубе». Несмотря на то, что в здании 
ГТРК всегда кипит работа, в комна-
те никогда не услышишь посторонних 
звуков.

Позже к нам присоединился радио-
ведущий Александр Павлов. Он показал 
старинную технику и провёл в комна-
ту звукорежиссёра. Я увидел, как в 
прямой эфир к слушателям с новостями 
вышла Татьяна Третьякова.

Выяснилось, что телевидение и ра-
дио дружат. Александр Павлов привёл 
нас на телестудию. Здесь всё устро-
ено иначе: везде камеры, яркий свет 
прожекторов и мониторы. Виктор Ло-
москов — ведущий программы «Утро 

Солнечный мальчик — репортёр и фо-
тограф нашей газеты побывал в ГТРК 
«Ивтелерадио» и узнал, как выходят в 
эфир теле и радиопередачи.

России» готовился к записи выпуска 
и поделился, что прямой эфир любит 
больше, так как он передаёт события 
«секунду в секунду».

Журналисты рассказали: работа в 
сфере СМИ непредсказуема, всегда да-
рит сильные эмоции и позволяет по-
смотреть на людей и события под но-
вым углом. Открытием для меня стало, 
что Марина Кирьянова по образованию 
хореограф, но благодаря жизненно-
му опыту и самообразованию попала в 
журналистику. Может и я, солнечный 
мальчик, когда–нибудь стану телеве-
дущим.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Материал неплохой. Не хватило 

деталей, прямой речи, живых диа-
логов. В целом — глаз острый, речь 
неплохая, подмечать умеешь. Трени-
руйся, солнечный мальчик, писать 
репортажи и другие интересные ма-
териалы.

Солнечный мальчик в мире СМИ
3 МЕСТО.

ПЕРВАЯ ЛИГА

МЕДИАШКОЛА. РЕПОРТАЖ12+



текст | Светлана Шеронова, 67 лицей, Иваново,
фото | Дарина Толбатовская

леканалов, столько же не интересу- 
ются медиа. Топ-3 жанров СМИ от 
опрошенных: интервью (15 человек), 
новость (9), опрос (7). Два человека 
посчитали мемы новостным жанром.

Что случится, если СМИ исчезнут? 
На этот вопрос получили 14 ответов 
«Информационный голод», «Мир рухнет 
и начнётся паника» (7), «Жить ста-
нет легче, но не так интересно» (6), 
по 4 человека ответили: «Вернётся 
сарафанное радио», «Будет сложнее 
узнавать новое» и «Не знаю». Наибо-
лее интересными оказались: «С одной  
стороны, люди перестанут верить во 
все подряд, с другой, важная инфор-
мация не будет распространяться, что 
скажется на образованности людей», 
«СМИ не могут исчезнуть окончатель-

Какую роль в жизни общества играют 
СМИ? Что случится, если они исчезнут? 
Об этом мы узнали у 46 человек разных 
возрастов и профессий.

Третья часть интервьюируемых пред- 
почитает читать новости в соцсетях, 
11 человек узнают информацию из те-

но, будут трансформироваться только 
источники информации. Но если это 
случится, информация будет переда-
ваться из уст в уста с искажениями». 
Опрошенные доверяют не всем СМИ, а 
только: государственным (9), прове-
ренным (7), независимым,  популярным 
и соцсетям (по 3). Пять человек де-
лают собственный анализ информации, 
и семеро никому не доверяют.

Отметим, что 19 человек относят со- 
циальные сети к СМИ, 12 частично, 
семеро это отрицают. Сегодня ответ 
на этот вопрос является спорным: 
разные эксперты и источники отвечают 
на него по–разному.

P.S. Большинство опрошенных пред-
ставителей СМИ смотрят только своё 
медиа.

Средства массовой 
информации
бессмертны?

текст, фото | Александра Соловьёва, г. Бор

Средства массовой информации на-
бирают обороты. Ещё со школьной ска-
мьи многие подростки начинают своё 
знакомство с журналистикой. Мы реши-
ли узнать, а что думают о СМИ пишущие 
подростки? Мы опросили 15 юных жур-
налистов Нижегородской области Бор-
ского района.

затянуло. И лишь один человек от-
ветил, что всегда знал, что будет 
журналистом. 

А какое СМИ подростки считают са-
мым популярным? Конечно, большинство 
журналистов выделило интернет. Вто-
рым по популярности оказалось теле-
видение.

Как часто юные журналисты обраща-
ются к СМИ? Большинство наших жур-
налистов ответили, что они проверяют 
новости каждый день. И лишь малая 
часть ответила, что обращаются при 
необходимости.

На вопрос о будущем, почти все 
подростки уверенно сказали, что хо-
тят продолжать заниматься професси-
онально журналистикой 

И в заключение, мы спросили у ре-
бят, какой вид СМИ будет самым попу-
лярным в будущем по их мнению. Аб-
солютно все юные журналисты считают, 
что будущее за интернетом! И неболь-
шое количество подростков ответило, 
что технологии не стоят на месте, 
и, возможно, вскоре появится новый 
вид СМИ!

Журналисты внутри СМИ
1 МЕСТО.

ПЕРВАЯ ЛИГА
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1 МЕСТО.
ВЫСШАЯ ЛИГА

Почему же подростки начинают за-
ниматься СМИ? Таким и был наш первый 
вопрос. Большая часть опрошенных от-
ветила, что дома им сидеть неинте-
ресно, им больше нравится заниматься 
полезным делом. Некоторые ответили, 
что они начали заниматься журнали-
стикой спонтанно, но после это их 



        #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #10 (4
1) 

ОТ
 2

8 
НО

ЯБ
РЯ

 2
02

3 ГОДА                                                                           

09
ной Соколовой убедила нас в том, что 
редакция стремится завоевать чита-
телей разными способами: есть онлайн 
издание, организуется подписка на 
газету на крупных предприятиях. Га-
зету в Выборге читают и ждут. Да, в 

СМИ в Выборге имеют богатую исто-
рию. Наши архивариусы нашли много ма-
териалов на эту тему. Но так ли нужны 
СМИ в современном мире?  Ведь доста-
точно групп в ВК или телеграмме, поэ-
тому мало кто интересуется газетами, 
смотрит ТВ.Не вытеснит ли интернет 
официальные СМИ? Мы решили провести 
журналистское расследование.

Наш опрос среди сверстников пока-
зал, что они предпочитают пролисты-
вать ленты новостей в телеграмме, в 
различных пабликах, это интереснее, 
чем «Юные выборжцы получают паспорта 
в торжественной обстановке» или «В 
Выборге прибавилось новых лифтов». 

Но ведь газета и телепередачи ре-
гулярно выходят. Значит это кому-ни-
будь нужно? Мы побывали в редакциях 
газеты «Выборг» и «ВыборгТВ», чтобы 
понять, кто там работает и для кого. 
Беседа с генеральным директором Еле-

газете много официальной информации, 
журналисты побеждают в  грантовых 
проектах, а это тоже актуальные для 
общества темы. Газета – официальный 
источник информации, здесь не может 
быть фейков, все тщательно проверя-
ется. В этом ее ценность и отличие 
от интернет-каналов.

На наш вопрос «Не исчезнут ли пе-
чатные издания», Елена Владимировна 
твердо ответила «Нет». И рассказала, 
что сейчас, например, газеты с не-
терпением ждут в зоне СВО, где нет 
ни интернета, ни связи. Побывав в 
редакции, мы поняли, что нашей га-
зетой «Выборг» можно гордиться, это 
летопись нашего города. А чтобы мо-
лодёжь читала её, будем в ней печа-
таться.

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Нарушена логика, много «но», не-

богатая речь.

текст, фото | Давид Кокашвили,
школа №1, Иваново

Как сделать статью интересной? 
Заголовок должен цеплять глаз. Это 
вершина айсберга. А дальше включаем 
свою креативность. Добавляем автор-
ские фотографии. Снабжаем их подпи-
сями. Но это все, на первый взгляд, 
легко. Рассмотрим другую сторону. 
Главная проблема — точное попадание 
в сроки выхода газеты. А ещё как 
трудно быть объективным! Как трудно 
бывает разговорить людей и соблюдать 
при этом анонимность! 

Никогда не сиди на месте. Помни, 
что живое общение очень важно. Твой 
материал должен удивлять,  интриго-
вать, а это не так уж просто!

КОММЕНТАРИЙ ЖЮРИ: 
Один источник информации. Не вы-

держана логика.

Главная задача любого СМИ — сбор 
информации и подача ее читателю. Но 
при этом про само СМИ никто не гово-
рит. Выясним, как рождается статья, 
у журналистов «Ивановской газеты». 

Легко ли писать статью? Эту вер-
сию мы решили расследовать. Ищем 
информацию, но ее неприлично мало. 
Зато большое количество слухов.

Чтобы провести расследование, за-
ходим в офис «Ивановской газеты». И 
что мы видим? Пустые рабочие места. 
Журналист никогда не сидит на месте. 
За советом обращаемся к заместителю 
директора «Ивановской газеты» Ан-
дрею Александровичу Бобровицкому: 
«Как написать хорошую статью?»

Задача № 1 — увидеть конфликт или 
проблему. Задача № 2 — найти экс-
пертов, разбавив статью большим ко-
личеством мнений. Задача № 3 — быть 
объективным и не вставать ни на чью 
сторону. Особое качество журналиста — 
 это умение подать информацию.

Как рождается статья?
1 МЕСТО.

ПЕРВАЯ ЛИГА

МЕДИАШКОЛА. РАССЛЕДОВАНИЕ12+ текст | София Осинская, Выборг, 
фото | Лиза Кириллова

Борьба
за выживание?

1 МЕСТО.
ВЫСШАЯ ЛИГА

МЕДИАШКОЛА. РАССЛЕДОВАНИЕ12+



фото | Аня Арефьева ЛИЦО С ОБЛОЖКИ 12+

Екатерина 
Васильева
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ЕКАТЕРИНА ВАСИЛЬЕВА

Учитель истории и обще-
ствознания в гимназии №3

Стаж: 11 лет.
Девиз: «Кто хочет — тот ищет 
способы, кто не хочет — тот 
ищет причины!» 
Любимый фильм:
«Москва слезам не верит».
Домашний питомец:
кошка Алиса.

— Кем вы мечтали стать в детстве?
— Сначала хотела быть директором: 

частенько брала коробку из-под шах-
мат, делала вид, что это мой компью-
тер, представляла, как сижу в каби-
нете, а ко мне заходят подчинённые. 
Постарше поняла, что мне нравится 
военная сфера. Я всерьёз задумыва-
лась поступать в Орловский юридиче-
ский университет, но не прошла ме-
досмотр.

— А стали учителем. Как так вышло? 
— Это был план Б. Мои родители — 

тоже преподаватели. Мама — учитель 
начальных классов, а папа — физкуль-
туры. Я с детства, так скажем, ва-
рилась в этом соку: мама часто бра-
ла меня на работу, а иногда даже 
доверяла проверять тетради. Поэтому 
общение с детьми и образовательная 
среда окружали меня с самого дет-
ства. Когда передо мной встал выбор, 
куда идти, решила на педагогический. 

— Почему именно история и обще-
ствознание? 

— Я поступала на 2 факультета: 
филфак и истфак. Прошла на оба, но 
благодаря подруге выбрала свою судь-
бу и связала жизнь с историей и об-
ществознанием. Не жалею!

— В школе ученики видят вас ис-
ключительно улыбчивой и в хорошем 
настроении. Вы всегда такая? 

— Я прихожу домой выжатая, как ли-
мон. Раньше я не умела с этим справ-

КОГДА Я УЗНАЛА, ЧТО В ГАЗЕТУ МОЖНО НАПИСАТЬ О КЛАССНОМ, ИНТЕРЕС-
НОМ, ВНИМАТЕЛЬНОМ УЧИТЕЛЕ, СРАЗУ ВСПОМНИЛА О ЕКАТЕРИНЕ АЛЕКСЕ-
ЕВНЕ. ОНА ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ, ИДЕАЛЬНЫЙ КАНДИДАТ НА ОБЛОЖКУ. ЧУТКАЯ, 

ЛУЧЕЗАРНАЯ, НЕРАВНОДУШНАЯ. НЕ БУДУ ТРАТИТЬ МЕСТО НА ПОЛОСЕ, 
ЧИТАЙТЕ ИНТЕРВЬЮ СКОРЕЕ.

«ОШИБАТЬСЯ МОЖНО
И ДАЖЕ НУЖНО!»



фото | Сергей Поляков
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ляться, не могла найти точки опоры. 
Сейчас в тонусе мне помогает оста-
ваться спорт, возможность побыть на-
едине с собой, творчество. Нужно ви-
деть красоту в мелочах, жизнь станет 
лучше, если мы наконец разглядим все 
краски этого мира. 

— Какие плюсы и минусы работы пе-
дагогом?

— Начнём с плюсов! Каждый день 
я нахожусь в окружении невероятно 
творческих, ярких и энергичных лю-
дей, у которых учусь очень многому и 
набираюсь позитива. Каждый день для 
меня — открытие. Минус: постоянное 
напряжение.

— Что утомляет больше всего?
— Наверное, проверка тетрадей. 

Если бы кто–нибудь придумал машину, 
которая могла бы автоматически это 
делать... Шутка, конечно, но было 
бы неплохо. Самое трудное — искать 
ключики к ученикам. Каждый ребёнок 
со своим характером, найти контакт 
бывает тяжело.

— Вы хотели хоть раз бросить всё 
и уйти из профессии?

— Несколько лет назад я столкну-
лась с главной проблемой всех пе-
дагогов — эмоциональным выгоранием. 
Мы, учителя, находимся в зоне риска, 
потому что постоянно взаимодейству-
ем с детьми, отдаём себя, часто без 
остатка. Нужно обязательно искать 
источники пополнения энергии. Од-
нажды я поняла, что не знаю, где 
взять хоть капельку сил. Выгорела до 
тла. Я не хотела идти на работу, 
мне было тяжело. Выйти из этого со-
стояния оказалось непросто. Сейчас 
я вновь хожу на работу с удоволь-
ствием: общаюсь с ребятами, вижу, 
как они растут, меняются, получаю от 
этого огромное удовольствие. Работа 
должна быть в радость.

— Какие качества вам больше всего 
не нравятся в учениках? 

— Наглость, неуважение и нежела-
ние приложить усилия. Когда ребёнок 
понимает, что он не сделал то, что 
должен, но не признает этого и, бо-
лее того, не хочет брать на себя 
ответственность — это расстраивает. 
Оценки за просто так не ставят. 

— А какие нравятся?
— Мне нравится, что дети сейчас 

открыты для любого опыта! Они не 
боятся пробовать что–то новое, это 
невероятно круто! Глядя на подрас-
тающее поколение, я вижу, что они  
разные, в каждом есть своя изюминка. 
Подростки пробуют себя во всём, не 
зациклены, не боятся трудностей!

— Можете рассказать о забавном 
случае, который произошёл с вами на 
уроке?

— Таких случаев множество, но 
больше всего мне запомнился такой: 
ребята писали контрольную работу, 

им попалось задание, ответ в котором 
был Хан Ахмат. Но, судя по всему, 
они списывали друг у друга, шёпотом 
пытаясь подсказать ответ. Получился 
сломанный телефон. Ответ вышел: «Жан 
Ахмат», как французское имя. Мы с 
коллегами ещё очень долго смеялись 
потом, что Русь боролась с таким 
монголо–татаром, как Жан Ахмат.

— Вижу, что ученики тянутся к вам 
и идут на ваши уроки с улыбкой. В 
чём секрет?

— Мне кажется, дело в том, что 
я люблю свою работу, дети это чув-
ствуют. Я не просто прихожу в школу, 
отрабатываю свои часы и ухожу до-
мой. Я с душой отношусь к своей де-
ятельности и с интересом веду уроки, 
стараясь поделиться этим интересом с 
учениками.

— Вам часто дарят открытки вален-
тинки. Куда вы их деваете?

— Храню абсолютно без исключений! 
У меня даже есть специальная коро-
бочка для них. Ни одна открыточка 
ни в коем случае не идёт в мусорку. 
На столе под стеклом лежат некото-
рые, но их так много, что все они 
не помещаются! Когда ребята приносят 
пусть даже самую маленькую открыт-
ку, мы, учителя, расцветаем, потому 
что видим — отдача есть! Это безумно 
приятное чувство. Когда мне грустно 
я смотрю на эти милые рисуночки, и 
на душе становится тепло.

— Вы переживаете проблемы учени-
ков вместе с ними? 

— Переживаю за каждого своего 
ученика. Была такая ситуация, ког-
да ребёнок поделился со мной секре-
том, который не мог рассказать своим 
родителям, т.е. я стала первым че-

ловеком, который узнал. Значит, он 
понимал, что ему здесь помогут. Я 
долго жила с этой информацией, силь-
но переживала, пытаясь помочь, вско-
ре всё наладилось! Я была очень рада 
этому. Надеюсь, когда ребята делятся 
со мной чем–то сокровенным, им ста-
новится легче.

— У вас есть сын–школьник. Ругае-
те его за оценки?

— Сначала ругала. Скоро поняла, 
что это бесполезно. Ругань приве-
ла к тому, что он перестал хотеть 
учиться, школа и уроки вызывали не-
гативные эмоции. Поэтому мы перешли 
к другому методу: находим причину 
плохой оценки, вместе исправляем её. 
Стало намного продуктивнее. К каждо-
му нужно искать подход, тогда будет 
результат.

— Хотели бы вы что-то попробо-
вать в жизни? Может завести необыч-
ное хобби? 

— Я очень хочу полетать на пара-
плане. Правда есть одна проблемка... 
Я боюсь высоты! Но работаю над этим. 
Несмотря на свой страх, когда–нибудь 
я обязательно испытаю это чувство 
полёта. От жизни нужно брать всё!

— Какую главную мысль вы бы хотели 
донести до своих учеников?

— В любых обстоятельствах человек 
должен оставаться человеком. К со-
жалению, мы живём в мире, где люди 
частенько забывают об этом.

— Какие советы вы могли бы дать 
нашим читателям? 

— Не бойтесь совершать ошибки,  на 
них мы учимся. Никто не сдвинется с 
места, если будет топтаться на ме-
сте, перестраховываться. Без ошибок 
не будет успеха, не будет жизни.



текст | Вика Черкунова ЗДОРОВЬЕ 12+

— Анна, кому нужны брекеты? 
— Тем, у кого есть проблемы в 

полости рта. Брекеты помогают вы-
ровнять слишком скученные и кривые 
зубы, устранить промежутки между зу-
бами, исправить прикус. 

— До какого возраста лучше ста-
вить брекеты?

— Ограничений по возрасту нет.  
Всё чаще ортодонтическое лечение 
проходят пациенты 40–45+. Так как для 

Брекеты
ВСЁ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ УЗНАТЬ, 

НО СТЕСНЯЛИСЬ СПРОСИТЬ

качественного протезирования уте- 
рянных зубов требуется подготов-
ка. Подростковый возраст — это вре- 
мя быстрого роста и перемен, имен-
но в этом возрасте легче всего 
формировать улыбку и правильный 
прикус.

— Сколько времени обычно их носят?
— Брекеты, в зависимости от со-

стояния пациента, носят от 1,5 до 
3–х лет. Это индивидуально. 

— Когда будут видны первые ре-
зультаты?

— В зависимости от исходной си-
туации, часто пациент через 4–6 ме-
сяцев после установки брекетов го-
ворит, что пора снимать, так как 
результат уже нравится. Но мы его 
не слушаем.

— Правда ли, что в первые дни по-
сле установки брекетов больно и дис-
комфортно? 

— Да, это так. Организм только 
привыкает к инородному предмету в 
полости рта, брекеты и дуги могут 
наминать губы или щеки. Зубы тоже 
должны привыкнуть к нагрузке. Нужно 
потерпеть 2–3 дня, максимум неделю, 
и всё пройдет.

— Какой пищи нужно избегать после 
установки брекетов?
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АННА
СТВОЛЫГИНА

Врач–ортодонт

БОЛЬНО, ДОРОГО И СТЫДНО. ЧТО ОБЪЕДИНЯЕТ ЭТИ СЛОВА? В СОЗНАНИИ БОЛЬШИНСТВА
ПОДРОСТКОВ ВСЕ ОНИ ПРО БРЕКЕТЫ. ЧАСТО ВОПРОС ОБ ИСПРАВЛЕНИИ ПРИКУСА ВЫЗЫВАЕТ

У ШКОЛЬНИКОВ ПАНИКУ. ЕСТЬ НОРМАЛЬНО НЕ ПОЛУЧИТСЯ, В ШКОЛЕ БУДУТ ДРАЗНИТЬ.
В ИНТЕРВЬЮ С ОРТОДОНТОМ АННОЙ СТВОЛЫГИНОЙ ОБСУДИЛИ ТОНКОСТИ НОШЕНИЯ

БРЕКЕТОВ И ОСНОВНЫЕ СТЕРЕОТИПЫ О ЖЕЛЕЗЕ ВО РТУ. 



СОВРЕМЕННЫЕ СКОБЫ НА ЗУБЫ 
ИЗГОТАВЛИВАЮТ ИЗ НИКЕЛЬ–
ТИТАНА. СОЗДАН ОН БЫЛ В 1959 
ГОДУ, А РАЗРАБОТКОЙ ЗАНИМА-
ЛОСЬ КОСМИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО 
NASA. МАТЕРИАЛ ИСПОЛЬЗО-
ВАЛСЯ ДЛЯ КОСМИЧЕСКИХ ЧЕЛ-
НОКОВ, НО ТАКЖЕ ОКАЗАЛСЯ 
ПРОСТО ИДЕАЛЬНЫМ ДЛЯ ИЗ-
ГОТОВЛЕНИЯ БРЕКЕТ–СИСТЕМ.

Алина Романова, носит 
брекеты и довольна:

— У меня был до-
вольно сложный случай. 
Врач говорил, что после 
установки будет очень 

больно, но всё обошлось парой табле-
ток обезбола. Поначалу я соблюдала 
«брекетную диету», пару месяцев ела 
только измельчённую еду. Сейчас уже 
ни в чём себе не отказываю. Ког-
да ты становишься брекетоносцем, 
тебе приходится тщательнее следить 
за гигиеной полости рта, зубы чи-
стить постоянно. По словам врача 
лечение должно занять примерно два 
года. Я не страдаю, железа во рту 
не стесняюсь. Брекеты — это очень  
красиво. 

Алёна Попова, рада, 
что носит брекеты:

— Мой стоматолог 
назначил около двух 
лет ношения брекетов, 

устанавливать их я боялась, но ока-
залось, что это не больно. Ухажи-
вать за зубами стала тщательнее, 
сначала, как все чищу зубы, после 
беру специальные приспособления и 
прохожусь в промежутках. Первое 
время постоянно хотелось поправить 
что–то, при улыбке верхняя губа 
зацеплялась за проволоку, иногда 
что–то отходило, и это приносило 
дискомфорт. Но сейчас я уже при-
выкла к ним и совершенно не ощущаю 
на зубах. Носить брекеты я не стес-
няюсь, так как это важно для моего 
здоровья. На мою уверенность в себе 
брекеты не влияют, я продолжаю улы-
баться.

— Сразу после установки брекетов, 
в течение 1–2 недель, крайне важно 
есть аккуратно, избегать приёма пищи 
на ходу, не ходить с набитым ртом. 
Нужно отказаться от твёрдой пищи — 
орехов, чипсов, сухариков, попкорна. 
Запретить себе есть вязкое — халву, 
ириски, жвачку. На очень горячее или 
наоборот холодное тоже запрет. 

— Затрудняют ли брекеты приём 
пищи?

— Первые дни с брекетами слож-
но, непонятно, как жевать еду. Нужно 
время на выработку привычки. Всё ле-
чение придётся есть небольшими пор-
циями. 

— Какие брекеты лучше ставить: 
металлические или керамические?

— Керамика — это эстетика, но для 
работы доктора лучше металл. С эсте-
тическими брекетами есть небольшие 
нюансы в лечении, иногда их носят 
чуть дольше. 

— Как чистить зубы в брекетах?
— Гигиене полости рта придётся 

уделять больше времени, зубы чистить 
желательно после каждого приёма 
пищи. Использовать нужно не только 
привычную зубную щётку и пасту, но 
ещё ёршики, флосы, ирригатор.

— Чем можно заменить брекеты?
— Есть ещё элайнеры — прозрач-

ные капы, которые выравнивают зубы. 
Они практически незаметны на зубах, 
лечение проходит более комфортно. 
Но такие подходят не всем, решает 
врач. 

— Брекеты — это последний этап 
ортодонического лечения?

— После снятия брекетов всегда 
есть следующий этап — это удержа-
ние полученного результата. Пациен-
ты используют различные ретенционные 
аппараты (капы, проволочные ретейне-

ры). Это очень важная часть, так как 
от точного соблюдения рекомендаций 
врача зависит ваша улыбка. Мы от-
правляем пациентов на замены пломб 
и ортопедических конструкций, чтобы 
восстановить множественный контакт 
между зубами, сделать это нужно обя-
зательно. 

— Насколько подростки стесняются 
носить брекеты?

— Сегодняшнего подростка брекета-
ми не удивить, наоборот, часто паци-
енты просит, чтобы было максимально 
видно, что он носит брекеты. Тогда 
мы ставим металл с цветными лигату-
рами. 

— Какие есть варианты, чтобы же-
леза во рту было меньше?

— Вариант один: безлигатурные бре- 
кеты, эстетические. Там из металла 
будет только дуга.

— Что это такое? 
— За непонятным термином скрыва-

ется способ крепления дуги к бре-
кет-замкам. Обычно её удерживают ли-
гатуры — эластичные кольца-резиночки 
(гораздо реже — проволока). Но есть 
системы, где дуга без всяких лига-
тур просто вставляется в специальную 
клипсу — это и есть безлигатурные, 
или самолигирующие брекеты.

— Что говорит ортодонт сомневаю-
щимся?

— Я сомневающимся всё рассказы-
ваю: какие есть у него проблемы, что 
будет дальше, если ничего не делать, 
какие есть варианты. Ни в коем слу-
чае не уговариваю, потому что лечить 
потом таких сложно, они не мотивиро-
ваны, плохо чистят зубы, не выполня-
ют рекомендации доктора.

— Зачем ставить брекеты на обе 
челюсти, если у пациента пара кривых 
зубов? 

— Ставить систему только на про-
блемный сектор бессмысленно, потому 
что зубы выравниваются не брекетами, 
а воздействием дуги. Чтобы сила рас-
пределялась равномерно, дуга должна 
иметь достаточную опору, т.е. фикси-
роваться на всём зубном ряде. Если 
же поставить её только на пару–трой-
ку зубов, то, заталкивая на место 
кривой зуб, она неизбежно заставит 
ровные выбиться из ряда.

— Брекеты — это только эстетика 
зубов?

— Брекеты ставят для разных це-
лей, самая распространённая — это 
красивая улыбка. Так думает пациент. 
Но задача врача рассказать, объяс-
нить, что правильное положение зубов 
и прикус — это здоровье всего орга-
низма, что лечить только зубы не по-
лучится. Часто нужно решать лор-па-
тологию, миофункциональные проблемы 
у логопеда (в любом возрасте). Здо-
ровые зубы — здоровый и счастливый 
человек.

фото | архив А. СтволыгинойЗДОРОВЬЕ12+
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ПЕРВЫЕ ПРОТОТИПЫ 
ОРТОДОНТИЧЕСКИХ СИСТЕМ 
ПОЯВИЛИСЬ В 1072 ГОДУ. 
ОНИ ПРЕДСТАВЛЯЛИ СОБОЙ 
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ПЛАСТИНЫ, 
КОТОРЫЕ ИСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
МОНАХАМИ В РИТУАЛАХ ЗА-
КАЛКИ ДУХА И ТЕЛА. ПОЗЖЕ 
ТАКИЕ КОНСТРУКЦИИ СТАЛИ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ И БРИТАН-
СКИЕ СОЛДАТЫ, ЗАЩИЩАЯ 
С ИХ ПОМОЩЬЮ ЗУБНЫЕ 
РЯДЫ ОТ СИЛЬНЫХ УДАРОВ.

ФАКТ
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Вспоминайте иногда 
вашего студента
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Инна, 17 лет:

ПЕРЕЕХА ЛА НА КИПР, УЧИТ-
СЯ В UNIVERSITY OF NICOSIA 
НА ОТДЕЛЕНИИ УПРАВЛЕНИЯ 

БИЗНЕСОМ.

— Решение о переезде нам с родны-
ми далось не просто. Мы обсуждали, 
выбирали, советовались, несколько 
раз хотели передумать. Но всё же 
нашли вуз и отделение, которое мне 
очень понравилось. Я читала отзывы, 
смотрела видео, меня будто тянуло 

ОБРАЗОВАНИЕ ЗА РУБЕЖОМ. ВЫ О ТАКОМ ЗАДУМЫВАЛИСЬ? С ОДНОЙ СТОРО-
НЫ — УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ, ШАНС ПОЖИТЬ В СТУДГОРОДКЕ, КАК ИЗ СЕРИАЛА, 

ПОСТРОИТЬ МЕЖДУНАРОДНУЮ КАРЬЕРУ. А С ДРУГОЙ — ПЕРЕЕЗД В ЧУЖУЮ 
СТРАНУ, РАЗЛУКА С РОДНЫМИ И БЛИЗКИМИ, ПОЛНЫЙ ПЕРЕХОД НА ДРУГОЙ 
ЯЗЫК, ТЯГОТЫ АДАПТАЦИИ, КУЧА ТРАТ. ОПЫТ ЗАХВАТЫВАЮЩИЙ И НЕПРЕД-

СКАЗУЕМЫЙ. ЗНАКОМИМ ВАС С ТЕМИ, КТО ВСЁ ЖЕ РЕШИЛСЯ, СОБРАЛ 
ЧЕМОДАНЫ И ПОКИНУЛ СТРАНУ РАДИ ОБРАЗОВАНИЯ «ЗА БУГРОМ». 

поступать именно туда. Но вот так 
взять и всё тут бросить, уехать в 
другую страну, где совсем другой 
климат, другой менталитет, где всё 
незнакомо... Было очень страшно! 

Но сейчас я не жалею, что сделала 
этот выбор. Мне тут очень нравится. 
Знание языка у меня хорошее, так что 
трудностей в общении почти не воз-
никает.

Главным преимуществом поступле-
ния в вуз за границей для меня ста-
ло наличие аккредитаций со сторо-
ны Европы и Азии одновременно. Это 

даёт большие возможности для после-
дующего поиска работы. Направление 
«Управление бизнесом» отвечает всем 
моим запросам. Конечно же, есть и ми- 
нусы. Например, акклиматизация здесь  
у меня длилась больше 2–х недель, 
температура воздуха очень высокая, 
влажность. А ещё я очень скучаю по 
своей семье и по друзьям. Конечно, 
это всё тяжело, но любое развитие 
требует вложения сил и никогда не 
бывает лёгким.

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ЗА ГРАНИЦЕЙ, КАКОВО ЭТО?
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Конечно, скучаю очень по друзьям и 
родным. Но мы стараемся часто созва-
ниваться. Правда, теперь столкнулся 
с другой проблемой: сложно переклю-
читься с английского на русский. Го-
ворю с отцом, и бывает, что не могу 
вспомнить, как сказать что–то на  
русском! Мозг переходит на англий- 
ский полностью. Надеюсь, что со вре-
менем адаптируюсь.

Лада, 18 лет:

ПОСТУПИЛА В UNIVERSITY OF 
WOLLONGONG DUBAI И ПЕРЕ-
БРА ЛАСЬ В ДУБАЙ.

— Мне всегда нравилось узнавать 
и пробовать что–то новое, поэто-
му я решила продолжить своё обуче-
ние в другой стране. Для меня учёба 
за границей — это интересные зна-
комства со страной и людьми, новые 
знания, начало большого карьерного 
пути! Такой опыт помогает привыкнуть 
к самостоятельной жизни, так как все 
вопросы нужно решать всегда самому. 
Конечно, иногда появляется тоска по 
дому, негатива добавляет жаркая по-
года, температура +40°С переносится 
непросто. 

Мне нравится, что преподаватели 
заинтересованы в учебном процессе и 
всегда готовы помочь, если возникает 
вопрос. Очень круто, что можно пого-
ворить с ребятами из разных стран и 
что–то узнать об их культуре.

Рустам, 17 лет:

ТЕПЕРЬ ЖИВЁТ В МА ЛАЙЗИИ 
И УЧИТСЯ В UNIVERSITY OF 
TECHNOLOGY MAL AYSIA НА IT.

— Идея поступать за границу была 
не моей, а старшего брата. Его быв-
ший одноклассник уже четыре года 
учится и живёт в другой стране. И 
всё это время всей семьёй мы слу-
шали историю успеха. Конечно, вдох-
новлённый, я тоже захотел поступать 
туда. Ехать было не страшно. Пережи-
вал только, что знание английского 
окажется не на должном уровне. Для 
страховки поступил одновременно на 
дистант во ВШЭ. Сейчас совмещаю два 
вуза. Честно сказать, даётся учёба 
тяжело. Английский я знаю неплохо, 
общаться на нём могу легко. А вот 
лекции по профильным предметам — 
тот ещё аттракцион. Особенно по ин-
форматике. Сидишь и совсем не въез-
жаешь. Не потому, что информатику 
не понимаю или не люблю, а потому, 
что всё на английском. Недавно был 
первый тест на проверку усвоенных 
знаний. Результата пока не знаю, но 
половину делал тупо наугад. Поль-
зоваться переводчиком в телефоне 
нельзя. Надеюсь, всё не так плохо 
окажется.

Проблемы с пониманием на лекциях —  
самые страшные для меня сейчас. В 
остальном всё очень нравится. Люди 
все позитивные, красиво вокруг, в 
кампусе есть бассейн и спортзал, три 
стадиона. Из минусов — ещё еда. Тут 
в основном фастфуд. В кафе из при-
вычного только паста и пицца. Прихо-
дится самому готовить, а я не умею. 
Пока питаюсь в основном пельменями. 
Но это даже весело!

Алёна Зайцева, 
17 лет:

ПОСТУПИЛА В UNIVERSITY OF 
WOLLONGONG DUBAI, СПЕЦИ-

А ЛЬНОСТЬ: БИЗНЕС И МЕНЕДЖМЕНТ. ТЕПЕРЬ 
ЖИВЁТ В ОАЭ.

— Почему же я решила поступать за 
границу? Я всегда любила открывать 
что-то новое, а переезд в другую 
страну — это новее не придумаешь! 
Тут и другие люди, язык, города, 
культура... Конечно, огромный плюс 
для меня — это общение на иностран-
ном языке. Пары проходят только на 
английском, что значительно повышает 
навык. Так как университет является 
филиалом Австралийского, в кампусе 
можно встретить множество ребят из 
разных стран, поэтому моё окружение 
состоит из людей десятка националь-
ностей. Но для понимания полной кар-
тины стоит поговорить и о минусах. 

Переехать одной в другую страну —  
это, конечно, занятие захватываю-
щее, но порой не хватает родитель-
ской любви и заботы. Всё приходит-
ся делать самой, что поначалу очень 
трудно, нужно влиться в ритм ОАЭ. Я 
нахожусь в 4000 км от своей семьи и 
смогу увидеть их только через не-
сколько месяцев. Этот факт меня со-
вершенно не радует, ведь я их очень 
люблю и скучаю.

Кирилл Руденко,
18 лет:

ПЕРЕЕХА Л В НИДЕРЛАНДЫ, 
УЧИТСЯ В WEBSTER UNIVER- 

SITY LEIDEN, ФАКУЛЬТЕТ МЕЖ ДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ.

— Всем салют! Вопрос: «Почему я 
решил поступать в другую страну» —  
поставил меня в тупик! Не поверите 
— само так вышло! Когда учился в 
старших классах, занимался в онлайн–
школе иностранными. Всегда нравилось 
изучать другие языки. Я учил англий-
ский, немецкий, французский, а потом 
ещё и китайский! Но английский, ко-
нечно, всегда учил более углублённо. 
В одиннадцатом классе начал по сети 
общаться с ребятами из других стран. 
Было очень интересно. Так познако-
мился с девушкой из Нидерландов. Она 
и рассказала, куда хочет поступать. 
Я подумал, а почему бы и мне туда не 
податься. И вот результат: мы с ней 
теперь учимся вместе!

ПРОФИТ12+
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— С чего начать блог? 
— Надо начинать с себя, понять 

свою индивидуальность и интересы. 
Важно выбрать 1–3 темы, на которых 
будет основан контент. Главная ошиб-
ка всех новичков — это стремление 
вести лайфстайл блог, рассказывать 
только о своей жизни, что в ней про-
исходит каждый день. Но этот вариант 
срабатывает только для известных лю-
дей. За селебрити тщательно следят, 
детали их жизни интересуют массы. 
Набрать разнообразного контента на 
каждый день вам будет сложно. Поэ-
тому советую сконцентрироваться на 
нескольких основных темах. Не пытай-
тесь объять необъятное, не распыляй-
тесь. 

— Нужен ли контент–план? 
— Если вы аккуратист, любите, 

чтобы всё было по полочкам, вам нра-
вится работать по графику, то кон-
тент–план для вас работает. Мне, на-
пример, легче писать и делать всё 
спонтанно, скорее всего, благодаря 
опыту я всегда знаю, где и что нуж-
но постить. Новичкам было бы неплохо 
начать с контент–плана, но который 
не будет их ограничивать. Появилось 
что–то интересное — выкладывайте в 
сеть. 

— Какие форматы постов лучше? 
— Сейчас эра вертикальных видео, 

большую популярность набирают шор-
тсы, рилсы, клипы. Советую снимать 
их, это в топе. Но не ограничивайте 
себя, если нравится писать лонгриды —  
пишите. Душа блога — его автор и он 
наполняет содержимое смыслом. 

— Нужна ли профессиональная тех-
ника для съёмок?

— На первых порах абсолютно не 
нужна. До сих пор одни из самых луч-
ших моих видеороликов сняты на те-
лефон без дополнительного микрофона, 
штатива и другого инвентаря. Многие 
известные рилс или сторис — это жи-
вой контент, который снимают здесь и 
сейчас, главное в них актуальность, 
а не качество. 

— Как побороть страх камеры?
— Есть вариант текстового постин-

га или видео без лица, тогда себя 

снимать не нужно. Я сама начинала 
блог с путешествий, где в основном 
на видео были собака и достопримеча-
тельности разных стран, я же появля-
лась в кадре на 5–10 секунд. В даль-
нейшем опыт работы с камерой помог 
мне побороть страх. То есть в начале 
можно снимать короткие ролики, потом 
идти по нарастающей. Скоро вы аб-
солютно перестанете боятся камеры и 
даже замечать её.

— Откуда можно брать идеи для но-
вых постов?

— Есть хороший термин — «на-
смотренность», подпишитесь на 10 
блогеров, которые вас вдохновля-
ют, можно брать идеи у них. Ещё 
советую отстраниться от соцсетей, 
сходить погулять с друзьями, по-
смотреть фильм, почитать книгу, 
выделить интересную деталь, кото-
рую можно раскрыть в новом ролике. 
Это может быть проблема, которая 

вас заботит, мнение о спекта-
кле или песне. Хороший вариант —  
вопрос к аудитории. Можно сделать 
рубрику FAQ, пусть подписчики пред-
лагают идеи для новых постов. 

— Как правильно реагировать на 
хейт?

— Никогда не переживайте, что о 
вас думают. Все мы разные, поэтому 
мир такой яркий и удивительный. Если 
бы все люди рассуждали одинаково и 
одно любили, то всё было бы серым и 
унылым. Невозможно нравиться всем. 
Не обижайтесь и не гоняйте мысли по 
кругу.

— Это внутренняя реакция. А как 
быть с публичной? 

— Важно дать правильную реакцию, 
ответить на все комментарии. Если вы 
проводите прямой эфир, никогда не 
агрессируйте, постарайтесь переве-
сти негатив в шутку, поблагодарите 
за мнение. Главное, не давайте хей-

СКИЛЛ 12+

Как стать
блогером?
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— Обучаться и получать новые на-
выки нужно всю жизнь. Блогеру важ-
но подтянуть умение вести разговор, 
поставить речь, заняться актёрским 
мастерством. Полезно проходить ма-
стер–классы, смотреть видео про-
фессионалов, читать книги. Соцсети 
очень быстро меняются, и поэтому 
знания постоянно нужно обновлять. У 
нас в городе для школьников прохо-
дят много бесплатных курсов в разных 
центрах дополнительного образова-
ния. Все программы довольно хорошо 
структурированы. Нужно выбрать лю-
бимое дело и прокачивать знания для 
достижения успехов.

фото | архив Л. ГармашСКИЛЛ12+

теру черпать из вас энергию, иначе 
это скажется на вашем блоге.

— С какими трудностями может стол-
кнуться начинающий блогер?

— Большая проблема — это выгора-
ние. Когда вы много пишите, гово-
рите, снимаете, в один момент на-
ступает пустота и уходит желание 
делать что-то дальше. В этом случае 
я советую взять интернет–детокс, 
оставить соцсети и сделать пере-
рыв. Так бывает у всех. У меня та-
ких кризисов на протяжении 10 лет 
ведения видеоблога было много, но 
я всегда выкарабкиваюсь, понимая, 
что другие могут, и у меня всё по-
лучится.

— Как бороться с мыслью, что нет 
развития?

— Это вторая негативная установ-
ка: «Мой блог никто не читает, у 
меня нет роста и развития». В этом 
случае советую снизить планку и не 
ждать сразу миллионы просмотров и 
подписчиков, наслаждаться тем, что 
вас читают 50–100 человек, это уже 
круто, целый зал.

— Что вы посоветуете тем, кто 
приуныл от неудачного опыта?

— Мой главный совет — вести блог 
для себя, а не для людей, постить 
всё, что нравится вам, вести себя 
естественно, не боясь критики. После 
года ведения блога, можно посмотреть 
первые посты, и те, которые выпу-
скаете сейчас. Вы увидите, как вы-
росли. Подумаете, как круто я стал 
работать.

— Как получить популярность в со-
цсетях? За какое количество времени 
этого можно достичь?

— У каждого свой секрет успеха. 
Кто–то годами набирает по подписчи-
ку, а кому–то достаточно засветить-
ся на одном мероприятии, чтобы сразу 
получить большую аудиторию. Опреде-
лите, сколько подписчиков вам нуж-
но, но честно, без заоблачных цифр. 
Учтите, ваша аудитория — школьники, 
работайте для них. 

— Возможно стать популярным без 
вложений денег? 

— Можно, но это сложнее. Самый 
эффективный способ продвижения — 
реклама, но если денег на раскрут-
ку нет, то расстраиваться не стоит. 
Есть бесплатные способы. Например, 
выкладывать видео под трендовую му-
зыку, писать вдумчивые комментарии 
под постами, отмечать других бло-
геров. Взаимный пиар помогает об-
меняться аудиторией. Делайте со-
вместные эфиры, упоминайте других 
в постах. Это принесёт подписчиков 
обеим сторонам.

— Нужно ли обучаться, чтобы стать 
блогером? Где и как это можно сде-
лать? 

ВОКРУГ ТАК МНОГО ИНТЕРЕСНОГО. ТЕХНОЛОГИИ ПОЗВОЛЯЮТ ВЕСТИ ТРАНС-
ЛЯЦИИ В ЛЮБОЙ МОМЕНТ, ИЗ ЛЮБОЙ ТОЧКИ ПЛАНЕТЫ, ПРАКТИЧЕСКИ 

С ЛЮБОГО ГАДЖЕТА. ВСЕ ДЕЛЯТСЯ ВАЖНЫМИ И ВОЛНУЮЩИМИ МОМЕНТАМИ. 
СОЦСЕТИ ПЕРЕНАСЫЩЕНЫ ИНФОРМАЦИЕЙ, КАЖДУЮ СЕКУНДУ ПОЯВЛЯЮТСЯ 
НОВЫЕ РОЛИКИ ОБО ВСЁМ НА СВЕТЕ. КАК НЕ ЗАПУТАТЬСЯ ВО ВСЕМИРНОЙ 
ПАУТИНЕ И ДОНЕСТИ ДО ШИРОКОЙ АУДИТОРИИ СОБСТВЕННЫЙ КОНТЕНТ? 
РАССКАЗЫВАЕТ ЛАРИСА ГАРМАШ — ЭКСПЕРТ ПО СММ, ТРЁХКРАТНЫЙ ОБЛА-

ДАТЕЛЬ ОГОНЬКА ПРОМЕТЕЯ В ВК ЗА АВТОРСКИЙ КОНТЕНТ. 
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ЛАРИСА ГАРМАШ

Эксперт по СММ

10 советов 
начинающим 

блогерам
1. Выдели для себя интересные темы и развивай 2–3 из них. 
2. Не стесняйся снимать на свой телефон, не жди, когда купят 

последний айфон.
3. Регулярно снимай, зажим перед камерой проходит с опытом. 
4. Постоянно развивайся, учись, смотри видео коллег по цеху.
5. Всегда будь в курсе трендов. Снимай ролики под актуальную 

музыку. 
6. Ищи блогеров для коллабораций, так можно набрать подпис-

чиков. 
7. Старайся быть собой, уникальным и интересным. 
8. Всегда записывай идеи для развития блога, это могут быть 

новые программы для редактирования, локации съёмок, форматы, 
стили.

9.Не бойся чужого мнения, не обращай внимания на хейт и кри-
тику.

10. Если перегорел, не переживай, выдохни, дай себе отдохнуть. 



текст | Милена Зюмаева, фото | архив С. Дружининой
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Я побывала в школе–студии класси-
ческого балета «Лисёнок» имени Вален-
тины Евгеньевны Лисовской и узнала, 
как тренируются балерины. Девочки и 
мальчики приходят в профессиональный 
балет в возрасте 4–х лет. Они зани-
маются несколько раз в неделю. Стан-
дартная тренировка длится 60 минут, 
она состоит из разогрева, портерной 
гимнастики, прыжков, постановки рук, 
ног и осанки. Малышей сложно собрать 
и надолго удержать их внимание, но 
тренерам удаётся. В детских садиках 
или на улицах будущих балерин легко 
определить, у них всегда прямые спи-
ны, лёгкая походка и вытянутые шеи. 
Даже если балеринам всего 5–6 лет. 

БОЛЬ У СТАНКА
Пуанты появятся позже, в 8–10 

лет. Эти туфли с твёрдыми носками 
позволяют танцовщице принять положе-
ние с точкой опоры на кончики паль-
цев вытянутой стопы. Встать на пу-
анты непросто, у учеников студий на 
это уходит около года. Навык требует 
напряжения всех мышц, сосредоточен-
ности и чёткой координации движений. 
За снятой театральной обувью скры-
ваются кровавые мозоли, растяжения, 
травмы щиколоток.

СТРОГИЙ ВНЕШНИЙ ВИД
На каждую тренировку нужно наде-

вать купальник, обтягивающее трико 
и балетки. Волосы девочкам важно 
стягивать в тугой пучок. Соблюдение 

правил — это дисциплина, в студиях 
за ней очень тщательно следят.

СПРАВИТСЯ НЕ КАЖДЫЙ
В балете очень важно иметь силь-

ный характер, ведь такие нагруз-
ки может выдержать только волевой, 
крепкий человек. Ребёнок или подро-
сток должен быть стрессоустойчивым, 
терпеливым, трудолюбивым и обяза-
тельно любить балет. Без тяги к это-
му искусству преодолевать трудности 
невозможно.

Постоянно нужно себя ограничи-
вать, например, в еде. Логика такая: 
не влезла в платье — не выступаешь. 

НАГРАДЫ ЗА ТРУДЫ
Каждый сезон у артистов балета 

проходят региональные и междуна-
родные соревнования, они выступают 
перед зрителями со спектаклями и 
сказками. Девочкам и мальчикам шьют 
костюмы, они репетируют номера и с 

нетерпением ждут выхода на сцену. 
Аплодисменты зрителей для них важная 
награда.

Станислава Дружинина, 
директор Школы–студии 
классического балета 
«Лисёнок» имени
В.Е. Лисовской:

— Стать балериной и выступать на 
сцене, как любитель, можно в любом 
возрасте, главное — это желание и 
готовность долго и упорно трени-
роваться. Сейчас в балете дефицит 
мальчиков, некому делать поддержки, 
поэтому очень ждём их на занятиях. 
В профессиональный балет попасть не-
просто, но дорогу осилит идущий.

Как выступают начинающие артисты 
вы можете оценить сами, балет–сказки 
«Доктор Айболит, обезьянки и рок–н–
ролл» и «Фея кукол» регулярно идут в 
Ивановской филармонии.

УВЛЕЧЕНИЕ 12+

ИСКУССТВО БАЛЕТА

НА ТЁМНОЙ СЦЕНЕ, ГДЕ ГУЛЯЕТ ОДИНОКИЙ ЛУЧ СОФИТА, ТИШИНА. НО ВДРУГ ЗВУЧИТ ПЕРВАЯ НОТА, 
И ПРОСТРАНСТВО НАПОЛНЯЮТ ДВИЖЕНИЯ. ИЗЯЩНЫЕ ДЕВУШКИ В СТРУЯЩИХСЯ НАРЯДАХ И ЮНО-
ШИ В ТРИКО НАЧИНАЮТ ТАНЦЕВАТЬ, БЕЗ СЛОВ РАССКАЗЫВАЯ ИСТОРИЮ. В ЗАЛЕ ТРЕПЕТ И ВОС-
ХИЩЕНИЕ. КАЖДЫЙ ИХ ШАГ, КАЖДОЕ ДВИЖЕНИЕ — ЭТО МГНОВЕНИЕ ВЕЛИЧИЯ И ВДОХНОВЕНИЯ. 
АРТИСТЫ БАЛЕТА БУДТО ПОРХАЮТ, ПАРЯТ НАД СЦЕНОЙ. НО КАКОЙ ТРУД СТОИТ ЗА ЭТОЙ ЛЁГКОСТЬЮ?

В СРЕДНЕМ ЕЖЕГОДНО ПРИМА–
БАЛЕРИНЕ ТРЕБУЕТСЯ ОКОЛО 
300 ПАР ТУФЕЛЬ. У ОБЫЧНОЙ 
БАЛЕРИНЫ ЗА ГОД УХОДИТ 
ОКОЛО 100 ПАР.



ПРОЦЕСС
— Шаг 1. С помощью расчёски и лака 

делаем начёс и создаём на голове 
«эффект Эйнштейна». У меня волосы 
длинные, с ними это сложнее. Если 
у вас короткая стрижка, то эффект 
получится просто супер. Будто вас и 
правда ударило током. Пусть волосы 
торчат во все стороны. Чем больше, 
тем лучше.

— Шаг 2. Берём удлинитель и кладём 
на стол. В розетку не втыкаем! Пусть 
лежит себе спокойненько перед объек-
тивом камеры. В руку берём вилку  и 
подносим её к удлинителю, будто вот-
вот воткнём в розетку.

ВАМ ПОТРЕБУЕТСЯ:
— расчёска и немного лака для во-

лос;
— удлинитель;
— бенгальские огни;
— стакан воды;
— телефон и друг/приятель, кото-

рый умеет тыкать в кружок на камере 
телефона;

— супернастрой.

текст | Алиса Белова, фото | Даня СмирновNEФОТОГРАФ12+
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Короткое замыкание

ОБРАБОТКА 
Выбираем лучший кадр и обрабаты-

ваем его в редакторе. Я использую 
тот, что в галерее телефона. Умень-
шаю яркость, повышаю контраст и на-
сыщенность. Но вы можете эксперимен-
тировать. Новая ава готова!

ТАКОЕ ФОТО СМОТРИТСЯ ОЧЕНЬ ЭФФЕКТНО И КАЖЕТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ. 
БУДТО ТУТ ПОРАБОТАЛ ИМЕНИТЫЙ ФОТОГРАФ И КУЧКА КРУТЫХ ФОТОШО-
ПЕРОВ. НО СОЗДАТЬ ТАКОЙ СНИМОК МОЖЕТ КАЖДЫЙ: БЕЗ ПРОФЕССИОНАЛЬ-
НЫХ КАМЕР, СТУДИЙ И ФОТОГРАФОВ, БЕЗ РЕДАКТОРОВ СНИМКОВ И ПРОЧИХ 
ПРИБЛУД. СНИМАЕМ НА ОБЫЧНЫЙ ТЕЛЕФОН! КАК? СЕЙЧАС ВСЁ РАССКАЖУ!

ДЛЯ
ПЫТЛИВЫХ

УМОВ

АББРЕВИАТУРА АС 
(ALTERNATIVE CURRENT)  
С АНГЛИЙСКОГО ОЗНАЧАЕТ 
«ПЕРЕМЕННЫЙ ТОК». А DC 
(DIRECT CURRENT) — «ПОСТО-
ЯННЫЙ ТОК». ИЗВЕСТНАЯ 
ГРУППА ПРИДУМАЛА СВОЁ 
НАЗВАНИЕ, УВИДЕВ АКРОНИМ 
«AC/DC» НА ЗАДНЕЙ СТОРОНЕ 
ШВЕЙНОЙ МАШИНКИ.

— Шаг 3. Приглушаем свет. Совсем 
выключать не нужно: оставьте неболь-
шой источник, чтобы хоть немного 
осветить лицо и авансцену (стол с 
удлинителем).

— Шаг 4. Ставим рядом стакан с 
водой, чтобы после съёмки затушить 
бенгальский огонь. 

— Шаг 5. НЕфотограф включает ка-
меру на телефоне и только потом 
поджигает бенгальский огонь. Пусть 
поднесёт его близко к тому месту, 
где вилка вот–вот «воткнётся» в ро-
зетку. Фокус камеры — на вилку. Вам 
при этом нужно всеми силами выражать 
ужас или удивление. Всё!

— Шаг 6. Быстро делаем кучку ка-
дров, стараемся не обжечься. 

СОВЕТЫ
Пробуйте разные ракурсы и раз-

ные эмоции. Не бойтесь камеры, ведь 
если вам не понравится результат, 
фото можно легко удалить. Но зато 
вы можете открыть в себе настоящего 
актёра, который способен на твор-
чество. Экспериментируйте, фантази-
руйте и воплощайте мечты в реаль-
ность!



Твоё 
арт-расписание
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КУДА СХОДИТЬ? В КИНО, НА ВЫСТАВКУ, А МОЖЕТ БЫТЬ, В ТЕАТР... ЕСЛИ НЕ 
ЗНАЕТЕ, ЧЕМ ЗАНЯТЬ СЕБЯ  — ЛОВИТЕ ПОДБОРКУ КУЛЬТУРНЫХ МЕРОПРИЯ-
ТИЙ. НА КАЖДОЕ ИЗ НИХ МОЖНО КУПИТЬ БИЛЕТ ПО ПУШКИНСКОЙ КАРТЕ.

ЧТО: Cпектакль «Третьеклассник Алёша»
ГДЕ: Ивановский драматический театр 
(пл. Пушкина, д. 2)
КОГДА: 30 ноября

Пронзительная мелодрама в трёх сериях 
идёт всего одно действие, 1 час 10 минут. 
За это время зрители погрузятся в историю 
о детстве и первых сильных чувствах. Ведь 
иногда одно воспоминание может украсить 
всю жизнь, придать ей смысл и даже спасти 
человека. 

ЧТО: Cпектакль «Однажды в Чикаго»
ГДЕ: Ивановский музыкальный театр 
(пл. Пушкина, д. 2)
КОГДА: 2 декабря

В оснву спектакля лёг сюжет легендар-
ного кинофильма с Мэрилин Монро «В джазе 
только девушки». Герои истории — одинокие 
сердца в поисках любви. Они отлично зна-
ют, в чём смысл и радость каждого дня. 
Именно в том, чтобы жить здесь и сейчас: 
ловить момент удачи, творить и получать 
все удовольствия, любить и быть любимыми. 
Под аккомпанемент саксофона и контрабаса, 
сладкого голоса красотки-певицы и трелей 
автоматных очередей они ищут свое счастье 
в мире, полном рискованных приключений.

ЧТО: Игра для книголюбов 
«Литературная интуиция»
ГДЕ: Ивановская центральная научная 
библиотека (пр. Шереметевский, д. 11)
КОГДА: 30 ноября

Интеллектуальная игра в формате ТВ-шоу 
«Своя игра». Принимать участие могут не-
сколько команд. Вопросы составлены на ос-
нове сюжетов произведений художественной 
литературы. Задача игры — угадать героя 
по его приметам, назвать произведение по 
эпизоду и разобраться в разновидностях 
книг. Группы участников формируются по 
предварительной записи: 30-14-82.

ЧТО: Фильм «Моя ужасная сестра 2»
ГДЕ: А113, Лодзь, Европа Синема, Май
КОГДА: с 16 ноября

В главных ролях комедии — Глюк`оZа и 
Владимир Яглыч. Фильм рассказывает о се-
мье главных героев — Юли и Максима, у ко-
торых родилась ещё одна дочка. Как старшие 
сестры отнеслись к ней, и с какими труд-
ностями пришлось столкнуться девочкам —  
узнаете в этом фильме.

ЧТО: Выставка «Симпатические 
взаимодействия»
ГДЕ: Музейно–выставочный центр 
(ул. Советская, д. 25)
КОГДА: с 6 октября по 3 декабря в рамках 
фестиваля «Первая фабрика авангарда» ра-
ботает выставка «Симпатические взаимодей-
ствия».

Экспозиция включает в себя более шести-
десяти работ мастеров советского неофици-
ального искусства и современных художни-
ков. Проект построен по принципу зеркала: 
одна эпоха ищет отражения своих надежд и 
страхов в опыте другой. Готовы ли совре-
менные люди к возвращению представлений и 
идей гуманизма? Могут ли быть гуманисты 
полезны сейчас как ролевая модель? Ответы 
на эти и другие вопросы посетители смогут 
найти на выставке.

ЧТО: Выставка «Искусство как 
средство производства»
ГДЕ: Ивановский областной художественный 
музей (пр. Ленина, д. 33)
КОГДА: до 31 мая 2024

Выставка приурочена к 125–летию Ивано-
во–Вознесенской рисовальной школы. Экспо-
зиция включает фотографии, книги, рисунки 
учеников и их отчеты об учебном процессе 
(живопись, графика, керамика, вышивка и 
другое) из музеев, библиотек и архива го-
рода Иваново.


